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E9_94_A1_EF_BC_9A_E5_c57_612758.htm 若不是看报纸，无

锡市民周先生可能不会这么快知道，与他住所只有几十米之

遥的一幢22层98米的高楼将在下月爆破。 高楼原是无锡市第

一人民医院综合楼，1997年12月开工兴建，2000年9月底交付

使用；2007年12月，无锡市第一人民医院整体搬迁，高楼便

闲置起来。最近，一些工人和车辆进入医院，开始对高楼和

周边的几座建筑敲敲打打，巨大的玻璃外墙支离破碎，窗户

和门被拆卸下来运走。“开始，我还以为是对高楼重新进行

装修改造，每天和邻居们兴趣盎然地猜测改造后的高楼将做

什么用。”周先生说：“但做梦也没料到，结果与我们的猜

想相距十万八千里。” 令周先生大跌眼镜的是一条不足百字

的图片报道，刊发于无锡当地的一家报纸上。该报道称，“

原一院综合大楼高22层,计划于4月中旬爆破拆除。据了解，此

次定向爆破工程将创造江苏楼层爆破之最。” “好好的一幢

高楼为何要炸掉？”刚看到报道时，周先生还将信将疑，“

我立即跑到医院工地上打听，工人们都说不知道，我又找到

在政府工作的儿子，儿子确认报道属实。” 高楼要炸的消息

，让周先生情绪低落了几天，每天站在阳台上，看着高楼直

直地发呆。“我怎么也想不通为何要炸。这两天，我正在给

有关部门写信，呼吁能否保留。”周先生说。他旁边的桌上

，放有一叠刚装封好的待发的信。 许多市民知道高楼要被爆

破的消息后，他们在诧异叹息之余，有的选择了网络表达自

己的声音和意见。 建成使用才7年的无锡市第一人民医院综



合楼将于下月爆破拆除。此次定向爆破工程将创下江苏楼层

爆破之最。消息一出，这幢22层98米的高楼立即引起了各方

的关注和热议。 大楼1997年获准建设，2000年9月建成。2003

年，大楼所在的地块规划发生变化，从医疗用地调整为商业

用地。一些市民责备政府没有从长远和科学来规划，高楼的

炸掉更不符合节约型社会的要求。而政府则希望市民理解，

立足长远辩证地看待地块性质调整和高楼的爆破。相左的观

点也显现出城市建设中急待解决的一些问题。 应建立严格完

善的问责机制 江南大学一位不愿透露姓名的教授在接受采访

时表示，爆破医院大楼的事可分两个层面来看：第一，大楼

当初怎么规划的；第二，大楼是不是非炸不可。 这位教授说

，对于第一个层面，可能有2个原因，一是规划部门短视，只

看眼前，不顾长远，二是长官意志，“拍脑袋”工程。一些

大型建筑的规划设计，全凭少数决策者“拍脑袋”或者在领

导划定的圈圈里论证，新任领导上任看着不顺眼，于是一声

令下又要拆除。 炸大楼也是值得商榷的。政府为何不留而是

同意炸掉，主要是为了卖出更高的地价，建造更高的摩天大

楼。说到底是地方政府城市发展理念的偏颇，是法治观念的

淡薄。一些领导盲目追求政绩，追求短期利益和表面形象，

只求在任期内搞几个“像样子”的工程，以及由此带来

的GDP的攀升，而不讲长远利益和综合效益。领导认为建就

建，认为拆就拆，使城市规划成为无可奈何的一纸空文，使

城市建设陷入反复拆建的恶性循环之中，而由此造成的损失

，表面上看起来是开发商埋单，实际上最终还是老百姓的血

汗钱。 这位教授说，一个项目无论是建还是拆，都应组织专

家认真论证，都应广泛听取民意，还应建立严格完善的问责



机制。快报记者 刘向红 无锡市第一人民医院综合楼位于繁华

的市中心，虽然周边高楼林立，但其雄伟的造型依旧十分夺

目。大楼正、侧面的“无锡市第一人民医院、无锡市儿童医

院”几个镏金大字，站在几百米外的马路上都清晰可见。 大

楼如今俨然已是一个大的工地。蓝色的玻璃幕墙砸得千疮百

孔，每层的窗口都被拆下，成了一个黑乎乎的大洞。楼内已

是空荡荡，垃圾遍地，灰尘乱舞，叮叮当当的敲打声和刺耳

的电钻声此起彼伏。 一位施工人员告诉记者，楼内可用的值

钱东西已拆得差不多了，过几天，就要进入实质性的主体拆

迁阶段，主要工作是爆破。 大楼的建设简介显示：该楼是无

锡市政府和无锡市第一人民医院共同投资建设，建筑面

积39145平方米，22层，高98米，总造价3776.70万元。大楼为

框架结构，施工中采用了粗直径钢筋连接高效新技术。大

楼1997年12月15日开工，2000年9月19日竣工。 关于综合楼建

设和使用情况，已并入无锡市人民医院的原无锡市第一人民

医院相关领导婉拒了记者采访，“大楼爆破前夕，谈这些很

敏感，也不适合。” “拆与留，不是我们职责范围内的事，

我们也不便评价。”一谈到即将被爆破的22层高楼，无锡市

医院管理中心和原无锡市第一人民医院的一些领导均予以回

避。 无锡市人民医院宣传科负责人说，“无锡市第一人民医

院的撤并与搬迁是由政府决定的，不是某个单位和个人能随

意改变和决定的。我们只是执行上面的决定。要采访，你去

找政府。我们是不可能讲的。” 对于炸楼，相关领导回避 “

大楼爆破前夕，谈这些很敏感，也不适合。” 医院 无锡市规

划局一位工作人员告诉记者，无锡市第一人民医院综合楼

，1997年初通过规划批准，2000年9月建成，“当时是医院发



展的急切需要，规划建设的起点和标准都比较高。”这位工

作人员自己可能都没想到的是，2003年，政府对无锡市第一

人民医院地块规划进行调整，土地性质由医疗变为商业。也

就是说，大楼刚建成3年，其被拆的命运已基本锁定。 针对

如此短的时间内规划发生质的变化，市规划局一位工作人员

解释，“城市规划工作起步晚，局限又比较多，尤其在上世

纪90年代，很难达到现在的标准和要求。” 这位工作人员说

，市第一人民医院地块的规划调整是一次重大科学决策

。2002年底，市中心的二院、妇幼保健院因硬件条件所限，

深感业务发展受阻，相继提出要建造新的大楼。市政府应时

而动，针对老城区2.7平方公里的范围内聚集4家大医院，且大

都处在交通梗阻地带，与无锡城市规模不断扩大、市民居住

小区不断分散形势难以适应的局面，提出全面整合无锡卫生

资源的方案。该方案经有关部门组织专家10多次论证后基本

定锤。2003年8月，市政府正式决定，投资10多亿元，在距老

城3.2公里的地方建一家占地19.18万平方米、总建筑面积

达25.62万平方米、床位2000张，拥有当今最先进诊疗设备的

超大型医院。 2007年12月，医院正式建成使用，取名无锡市

人民医院，市第一人民医院、儿童医院与市第五人民医院整

体撤并搬迁进来，市第二人民医院、市第三人民医院的部分

特色科室也同时并入。 大楼建成3年规划便调整 “城市规划

工作起步晚，局限又比较多，尤其在上世纪90年代，很难达

到现在的标准和要求。” 新的医疗中心建成，面积23050平方

米的无锡市第一人民医院地块便被政府挂牌出让。2007年9月

，该地块以46630万元的价格起拍，经过169回合的角逐，一

家地产企业最终以12.01亿元人民币拿下这块地的使用权，并



创造了无锡近年来地块均价之最。 市规划局工作人员说，市

第一人民医院地块位于城市中心核心区域，商业十分发达，

也是无锡市目前发展最为成熟的CBD商圈。这块地能拍出如

此高的价格，从另一个侧面说明规划调整是正确的。 按照规

划，无锡市第一人民医院地块将是一个集高端五星级酒店、

办公、顶级商业等为一体的综合商业体，建成后，该项目也

是无锡市中心区域为数不多的高档建筑，而约250米的建筑高

度也将再次创造无锡市解放环路以内区域的建筑高度之最（

在建红豆国际广场高度约为248米）。 拆迁后，原地还是建高

楼，为何不能保留现有的高楼？无锡市规划局工作人员说，

“其实，政府很想保留市第一人民医院的这幢高楼，多次建

议竞买土地者不要拆，尽可能继续使用。”记者问，政府既

然想保留高楼，完全可以把高楼保留作为土地转让的一个条

件。对此，这位工作人员解释：“高楼位于地块中间，如果

保留的话，会影响到地块的整体转让价格，甚至连12.01亿元

的一半都卖不到。” 在高楼爆破的问题上，这位工作人员认

为“炸楼，政府并没有吃亏”，“建一个新的更大的医院，

政府花掉10亿多点，而转让一个老医院地块就获得12亿多元

，应当说政府实现了盈余，此举是成功的。”“如果硬要说

，拆掉高楼是一种损失和浪费，那损失和浪费的也是企业的

钱。”这位工作人员说，“因为土地转让价格内已包括土地

和其上面的建筑物。” 无锡市国土局负责人认为，拆迁是旧

城改造的需要，不能以浪费与节约的标准来衡量，什么事情

都是相对的，城市建设要以发展和辩证的眼光来看待。 炸掉

大楼，政府并没有吃亏 “建一个新的更大的医院，政府花

掉10亿多点，而转让一个老医院地块就获得12亿多元，应当



说政府实现了盈余，此举是成功的。” 1 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


